

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 4 (1859)  
**Heft:** 9

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE

## SUISSE

dirigée par F. LECOMTE, capitaine d'état-major fédéral.

Nº 9

Lausanne, 1<sup>er</sup> Mai 1859

IV<sup>e</sup> Année

SOMMAIRE. — Etudes sur les armées étrangères. Armée ottomane. — Du service des escortes d'artillerie. — Répartition de l'armée fédérale. — Nouvelles et chronique.

### ETUDES SUR LES ARMÉES ÉTRANGÈRES<sup>1</sup>.

#### ARMÉE OTTOMANE.

Cette armée offre un vif intérêt d'étude, par le rôle important qu'elle a joué et qu'elle jouera sans doute encore dans les événements militaires de l'Europe et par quelques particularités qui lui sont propres. Malgré la dernière guerre d'Orient, elle est encore assez peu connue.

L'armée actuelle est toute différente de celle d'il y a trente ans. Alors elle se composait surtout des célèbres janissaires et de spahis, soldats farouches et braves mais sans discipline et sans uniformité. Le sultan Mahmoud, voulant introduire dans ses Etats les progrès de la civilisation européenne, dut commencer par vaincre les résistances du parti des *vicux Turcs*, dont les janissaires formaient le noyau. Un beau jour ceux-ci s'étant, selon leur habitude, révoltés en masse à propos d'une minime affaire, Mahmoud saisit au vol l'occasion attendue de se débarrasser d'eux ; il les cerna dans Stamboul, autour de leurs casernes, avec une nombreuse artillerie et les détruisit. On connaît cette sanglante tuerie de l'*Etméidan*, du 16 juin 1826, représentée naguère au Salon de Paris par le pinceau dramatique d'un grand peintre.

Depuis lors, les réformes purent s'accomplir selon les vues du gouvernement. Le 17 juin déjà elles furent commencées par une ordonnance solennelle et Mahmoud ne cessa, jusqu'à sa mort, de marcher dans cette voie. Son successeur Abdul-Medjid, le Sultan actuel, a continué noblement cette tâche.

L'armée, entr'autres, fut soumise à une refonte complète, dans le

<sup>1</sup> Voir nos numéros des 15 novembre, 6 et 18 décembre 1856, 29 juillet, 6 août 1857 15 et 30 juin 1858.